

El Consejo Comunitario de San Marcos, Yumbo, ejemplo de espiritualidad afro

Por: Gerardo Daza Vergara
Consejo Comunitario San Marcos

E

l autor participó en los talleres de comunicación de la Pastoral Afro 2021 y hace parte de su Red de Comunicación

Étnico-Popular.

Soy Gerardo Daza Vergara, nací en 1971 en Yumbo. Soy el último suspiro de una familia de diez hermanos y hermanas. Mis padres campesinos se dedicaban al cultivo de la tierra en haciendas y producían especies menores.

Viví toda mi infancia en Mangavieja, de ella guardo mis mejores recuerdos. Me enamoraba el campo, el sonido y los olores de enormes tractores, las herramientas y la lluvia sobre la tierra.

Realicé mis estudios en la vereda Mangavieja y en el SENA de Yumbo. Mi padre falleció cuando yo era muy pequeño; mamá tuvo que asumir ese rol. Ella, con mucho esfuerzo y sacrificio, logró que mis hermanos y yo nos formáramos.

Vivo en el Corregimiento de San Marcos, al norte de Yumbo, con una población cercana a los 1.260 habitantes en su cabecera, según el último censo de su Consejo Comunitario. Tiene dos veredas, Mangavieja y Miravalle Norte.

Practico el culto a las benditas almas del purgatorio, soy rezandero por tradición, acompaño a las familias de la comunidad y poblaciones vecinas, en velaciones, novenarios y otros ritos fúnebres.

Participo en procesos comunitarios de la Junta de Acción Comunal y la Asociación de Productores de San Marcos.

Sus habitantes son personas muy cívicas, amables, respetuosas, alegres y parranderas. Son una comunidad étnica; sus dos consejos comunitarios involucran al 100% de la población. Preservan nuestros usos y costumbres e incluyen mujeres luchadoras y empoderadas.

Son en su mayoría católicos y cuentan con una capilla, la San Marcos Evangelista; sus fiestas patronales se celebran en abril y las del mes de María en mayo. Viven la Semana Santa y la navidad con mucho fervor.

Practican la pesca artesanal en el río Cauca y su minería tiene hoy gran importancia. Dos de las principales empresas productoras de cemento del Valle del Cauca se asientan en su territorio. La producción de material triturado y la explotación de material de arrastre del río Cauca constituyen una fuente de ingresos para sus habitantes.

Su Consejo Comunitario, CONCOSANM, se creó en julio 28 de 2006, a través de una resolución de la Alcaldía de Yumbo,



Gerardo Daza Vergara

después lo reconoció el Ministerio del Interior.

El deseo, como territorio, es que toda la población se auto-reconozca plenamente, se la integre a la dinámica del Consejo, también visibilizar sus necesidades y enfocarlas a posibles soluciones.

Hoy CONCOSANM adelanta un

proceso de consulta previa, libre e informada. Cementos Argos lo solicitó para un proyecto de extracción de materia prima para elaborar cemento. Este proceso identifica posibles impactos para mitigarlos, repararlos o compensarlos. Argos debe tomar las medidas que la comunidad considere pertinentes.



El río Cauca es aprovechado por sus habitantes

VELAS LA INMACULADA

MADRE DE LA IGLESIA,
MADRE NUESTRA.

Que la esperanza
nunca se apague
dentro de nuestro
corazón.

Cra. 10 No. 22A - 31

Octubre

En la próxima edición

LA VOZ
CATÓLICA
El Sentir de la Iglesia Católica

01

MES DE LAS
MISIONES

02

MES DEL
SANTO
ROSARIO

03

PREPARACIÓN
DEL SÍNODO